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Ecco i t resoconto stenografico de l la 
, • . ' . . I . I . . I 

conferenza s t a m p a de i p a r l a m e n t a r i comunisti 

il patto 
tra la FIAT e 

TESTO DELLA PROPOSTA 

AnTir.oLo u.Nicn 

II termini1' proviato daU'arlicclo 5 della 
delibtiraziono del 19 aprilo 19DI,. istitutiva . 
della Commissione padumentaro d'inchlesta J , 
sui Hmiti posti alia concori-cnza nel campo %>•$. 
eqonomico, 6 prorogate alia data dl riiinlono 
delta nuova Camera doi Deputati. 

Questo i l l testo dell'artlcolo unico della'legge presen* 
tata nella primavera del '62 da Dosi (dc), Riccardo Lom-
bardl (PSI) e Sullotto (PCI), legge che prevedeva la 
proroga del lavori della commisslone fino all'apertura 
della nuova Camera. La legge fu approvata dai deputatl 

Cio che Mizzi, direttore generale della Federconsorzi, disse alia Commissione di inchiesta 
La conferenza stampa 

sulla brusca fine della 
commissione parlamenta-
re anti-trust c aperta dal 
compagno Ingrao che ha 
al suo fianco Tcrracini, 
Natoli, Busctto e Adamo-
li. Nella sedc del gruppo 
comunista della Camera 

j ci sono alcuni depntati e 
gironalisti di tutti i prin-
cipali organi di stampa c 

\ delle agenzie. 
Ingrao, dopo aver ricor-

I dato la decisione di tronca-
re I'attivitd della commis-

! sione antitrust, dice: < Voi 
| sapete gid che noi non solo 

• -non concordiamo con la 
decisione presa dal presi-
dente della Camera, ma la 
consideriamo an atto assai 
grave in quanto cancella 
una decisione quanta mai 

J esplicita dell' assemblea e 
! quindi impegnativa e che 
i innova profondamente la 
\ prassi parlamentare che si 

e seguita finora in questa 
materia. Vogliamo ricorda-
re ai colleghi che nella leg
ge di proroga delVattivifa 
della commissione, che fu 
votata nello scorso anno, 
Varticolo unico componen-
te della legge prevedeva la 
proroga del termine pre-
visto dall' articolo 5 della 
deliberazione, fino alia da
ta di riunione della nuova 
Camera dei deputatl: una 
decisione quindi, quanto 
mai ch'xara presa dall'As-
semblea._CAda;notare che 
nella relazione del presi-
dente della commissione 
Dosi, esplicitamente si fa-
ceva riferimento a questa 
questione della data: infat-
ti si diceva: "analogamente 
a quanto a suo tempo di-
sposto per la commissio
ne... si propone Vapplica-
zione della proroaa del ter
mine alia data di riunione 
della nuova Camera del 
deputatl": quindi il riferi
mento era esplicito ed il,, 
presidente della commis
sione intendeva sottolinea-
re il punto di impegno. Noi 
diciamo con tutta fran~ 
chezza che troviamo singo-
lare che questa innovazio-
ne nella prassi parlamen
tare sia "vvenuta propria 

. trattandosi di una com
missione che stqva inda-
pando sulla attivitd della, 
Federconsorzi e che aveva 
suscitato I'interesse che 
voi conoscete. 

« Bonomi sara 
contento!» 

« Quali che siano state 
le ragioni che hanno por-
tato a tale decisione del 
presidente della Camera, 
noi intendiamo afjermare 
che questa decisione ha og-
gettivamente favorito tutti 
coloro che, a difesa delle 
posizioni della Federcon
sorzi, avevano I'interesse 
a troncare I'attivitd della 
commissione c che qicesto 
loro interesse non avevano 
nascosto. Ccrtamente que
sta decisione e una deci
sione che ha fatto molto 
piacere alia DC e all'on.le 
Bonomi. Dobbiamn inoltre 
sottolineare che questa de
cisione presa dal presiden
te della Camera e quanto 
mai grave non solo perch & 
tronca le indagini che la 
commissione aveva in cor-
so, ma perche impedisce 
praticamente alia commis
sione di trarre le conclu-
sioni del suo lavjro. e di 
stenderc una relazione che 
riferisse all'assemblea sui 
suoi lavori. Mi pare incon-
ccpibile la procedura con 
cui e statu presa la deci
sione e a questo pronosito 
csistono dichiarazioni chia-
re di una dei vice presi
dent! della commissione. lo 

• on. Riccardo Lombardi il 
quale ha espresso la sua 
pmtesta non solo per il 
merito ma anche per la 
procedura adottata. Noi sa-
remmo lieti se anche da 
parte deali altrl partiti che 
costituivano la commUsio-
nc. e in nnni caso del PSD1 
e del PRI. che sono mem-
bri della coalizione gover-
nativa. ri fo«se una presa 
di pnsizione aperta. 
. * In opni mndo. accenno 
sain ai temi che sarannn 
svilnnr»nti dai commissari 
e vonlin sola snttnlincnrc 

':. che cio che e stato declsn 
'.. circr la commissione di in-

•r ,.dmqkn9 sui limiti postl alia 

concorrenza ha avuto una 
singolare conscguenza per 
cio che riguarda la com
missione di inchiesta sulla 
mafia per la quale siamo 
arrivati all'assurdo di una 
commissione nominata nc-
gli utimi giorni dell'as
semblea, quando tutti sa-
pevano che V assemblea 
stessa sarebbe stata sciol-
ta di It a pochi giorni. e lo 
sapeva anche il presidente 
della Camera del deputatl. 

« Le considerazioni per 
cio che riguarda il presti-
gio dell'istituto parlamen
tare le facciamo tirare a 
tutti». 

L'arbitrio 
dell'on. Leone 
La paroia passa ai com

pagno Natoli che dice: c E' 
da notare prima di tutto 
che propria oggi, in que
sto momento. avrebbe do-
vuto essere nunita la com
missione d' inchiesta la 
quale, appunto, giovedl se
ra si era aggiornata ad og
gi. E vale la pena notare 
che, oggi, avrebbero dovu-
to essere interrogati dalla 
commissione i due massi-
mi responsabili del mini-
stero dell'Agricoltura rela-
tivamente al controllo del
la. politica della Federcon- • 
sforzi: il prof. Albertario e 
il dott. Miraglia. tnvece, 
come sapete. -. immediata-. 
mentc dopo lo scioglimen-
to della Camera, noi. mem-
bri della commissione. sia
mo stati licenziati in tron-
co con tin telegramma 
(naturalmente un licenzia-
mento senza indennita: an-
zi. pud interessare i gior-
nalisti sapere che i com-
missari che hanno lavorato 
per due anni in questa 
commissione lo hanno fat
to in maniera perfettamen-
<te disinteressata, senza 
percepire una lira d'inden-
nita). 

€ In questo modo ' sono 
cessatj i lavori dell'inchie-
stal E' stato proibito di per-
venire in qualche modo al-
I'elaborazione dei dati gia 
raccolti e quindi a delle 
conclusioni. Inoltre siamo 
stati informati che dal Pre
sidente della commissione 
(partito per MUano la sera 
stessa di giovedi) erano 
state date disposizioni tele-
foniche perche fossero mes-
si i sigilli per tutto il mate-
riale raccolto nel corso del-
Vinchiesta. 

€ Come ha detto gid il 
collega Ingrao crediamn 
che si possa dire che ci 
troviamo di fronte ad un 
fatto senza precedenti, di 
fronte ad un colpo di for-
za assai grave. Non vi e 
dubbio che il Presidente 
della Camera dei dcputati 
quando prendeva la deci
sione non poteva nm esse
re consapevole di quello 
che . faceva tenulo conto 
del riferimento circa i 
precedenti importantissimi 
della commissione di in
chiesta sulla disoccupazio-
ne e di quella sul'e condi-
zinni dei lavoratori nrtle 
fabbriche, le quali lavora-
ronn nel periodo in cm la 
Camera era sciolta alia 
elaborazione dei dati e ci
te conclusioni da prescn-
tare al Parlamento. Qi,in-
di, anche se si volesse so-

, stenere che la nostra com
missione avrebbe dovKto 
cessare i suoi lavori con lo 
scioglimento della Came
ra, essa, per quanto riguar
da la elaborazione dei dcti 
e ' le conclusioni, avrebbe 
dovv-to continuare a laco-
rnre, avrebbe avuto il rto-
verc di lavorare. Ed e un 
fatto inaudito il tr-oc?di' 
mento dell'app-icazumc 
dei sigilli a tutto il mate-
riale della commissione. 
Vogliamo dire quindi che 
ci troviamo di fronte ad 
un fatto assai nuovo attra-
verso U quale il Presidente 
della Camera — e ci duole 
di fare questo rilieco al-
I'on. Leone — si e arrogato 
l'arbitrio di calpestare ed 
annullare una decisU ne 
dell'assemblea, cosn che in 
nessuna occasionc ed in 
nessun caso, si e mai tv-
rificatn. 

€ Per valutare tl sigr.ifi' 
calo di questo alto del 
Presidente della Camera 
vorrei ricordare il fatto 
che circa due mesi fa e cv-

venuto un cpisodio di grn-
vissima importanza. Nella 
scduta del 25 gennato scor
so, era stata presentata da 
du-e depntati del MSI una 
interrogazione con la qua
le essi — gli on.li Robrrti 
e Michelini — si rivolge-
vano al Presidente • del 
Consiglio ed al Ministro 
dell'lnterno per invocare 
I'intervento del potere ese-
cutivo, e quindi della po-
lizia, per accertare in che 
modo erano avvenute le 
cosiddette fughe di docu-
menti dall'interno d^lla 
commissione. .. 

« Il fatto inaudito e che 
due membri della Camera 
chiedano I'intervento del 
potere esecutivo su una 
commissione della Came
ra e che il Presidente della 
assemblea consideri am-
missibile una tale intoro-
gaziane. L'ufficio di Pre-
sidenza della commissione 
di inchiesta fu soilecitato 
da noi di intervenire ptes-
so il Presidente Leone per 
fargli osservare che quzsta 
interrogazione era tncim-
missibile, ma il Presidente 
Leone non ha creduto di 
prendere in considerazi^ne 
la richiesta che in quel 
caso era fatta non solo dai 
commissari comunisti ma 
da tutto il Comitato di 
Presidenza. Questo dimo-
stra che I'atto compiuto in 
extremis " dal Presidente 
Leone .non e stato -'.mprov-
visato ma era un otto gid 
preparato e il fatto di ave-
re accolto Vinterroyazwne 
dei due deputati missini 
e sintomatico dell'pnimus 
del Presidente della Ca
mera nei confrontx della 
Commissione d'inchtesta. 

< Secondo me' ct sr-no 
delle responsabililA assui 
gravi della presidenza del
la Camera nel compiere 
questo atto e mi associc al 
collega Ingrao per osser
vare che questi sono atti 
che non giovano afjattc al 
prestigio del Parlamento 
ma ami lo mettono in gra
ve pericolo. Questo e po-
tuto accadere anche per 
responsabilitd del Presi
dente della Commisisone di 
inchiesta on. Dosi eletio a 

. questa carica nello scorso 
autunno con i voti dei 
partiti del centro-sinistra. 

amico 
dei monopoli 
< Noi non abbiamo votato 

il suo nome perche sapeva-
mo di trpvarci di fronte 
a una nota personalitd del 
mondo industriale milane-
se, ad un personaggw di 
qualche conto nella Assu-
ciazione degli industriali 
della Lombardia, all'edito-
re principale, forsc, della 
stampa confindustriale c 
sapevamo di trovarct di 
fronte ad un industrinle 
che sta alia testa di una 
dei complessi piii impor-
tanti per quanto riguarda 
il settore della produzio-
ne del lino e della canapa 
che, come abbiamo potuto 
denunciare, tra I'altro £ 
stato coinvolto, in rappor-
to diretto con la Federcon
sorzi e con Von. Bonomi, 
relativamente alia fissazio-
ne dei prezzi di sostegno 
della canapa e al rappor-
to tra il Consorzio canapa 
e lit Federconsorzi. Hoi 
crcdiamo che se il Presi
dente della Commissicme 
non fosse stato Vonorevole 
Dosi, e cioe un uomo di 
questi ambienti, prooabil-
mente il colpo compiuto 
dal Presidente della Ca
mera non avrebbe avuto xl 
risultato che ha avuto. In-
fatti giovedl sera, prima 
di aggiornare i lav&n del
ta Commissione, Vvnore.no-
le Dosi ci riferl in modo 
assai confuso di avere avu
to un incontro con Vonore
vole Leone che gli aveva 
manifestato la sua conoin-
zione che con lo sciogli
mento delta Camera an
che i lavori delta Commis
sione dovessero cessare, 
senza pcrd chiarirci che 
xnvece Vonorevole Leone 
aveva gid preso una mra 
e propria decisione. Deci
sione che Vonorevole Ihtsi 
ci ha nascosto latciundocl 
nell'incertezza; tanto e ve-
ro che nella stessa Com
missione. su proposta Tttir-
tita dai commissari zomu-

nisti, si decise che per 
chiarire questo punto il 
Comitato di Prcsidrvza 
avrebbe fatto success'vu-
mente tin passa presso la 
Presidenza della Camera. 
Ma Vonorevole Dosi prese 
la sera stessa Vaereo per 
MUano e da quel momen
to e rimasto contumace. 

II CIP complice 
dei cementieri 

« Questi i fatti. Quali le 
spiegazioni di questi fatti? 
E perche si e giunti a que
sto punto? E' bene che i 
giornalisti sappiano che 
noi avevamo gia portato a 
compimento (nel corso dei 
mesi di ottobre, novembre 
e dicembre) Vinchiesta sui 
mercato del cemento: la 
Commissione e riuscita a 
fare una serie di accerta-
menti che dimostrano in 
maniera ' incontrovertibile 
che nel settore del cemento 
vi e un massiccio control--
lo da parte di potenti for-
ze monopolistiche. Siamo 
anche riusciti ad accertare 
la collusione che in tutti 
questi anni vi e stata fra 
il settore dell'Amministra-
zione statale che ammini-
stra i prezzi pubblici, il 
CIP, e i grandi produttori 
di cemento, compresa Vin-
dustria di Stato. Tra I'altro 
vale la pena di ricordare 
alia stampa che abbiamo 
potuto dimostrare che in 
tutti questi anni il CIP per 
fissare il prezzo del ce
mento si e servito di rela-
zioni di analisi dei prezzi 
presentate dall'Associazio-
ne industriale senza fare 
alcun controllo su questi 
pretesi risultati di analisi 
dei costi provenienti da-
gli uffici studi delle gran
di organizzazioni produtti-
ve monopolistiche. 

<In secondo luogo ave
vamo iniziato Vinchiesta e* 
ci trovavamo al punto do-
lente in quanto eravamo 
di fronte al compito imme-
diato di xnterrogare il di
retto responsabile della po
litica della Federconsorzi, 
il direttore generale, e i 
controllori, cioe - git alti 
funzionari del \ Minlstero 
dell'Agricoltura. A questo 
punto — e cioe sui finire 
del mese di gennaio — e 
avvenuta la grande con-
troffensiva che ha visto 
schierati nell'interno della 
Commissione il gruppo del
la D.C., il commissario del 
MSI e il commissario mo-
narchico onorevole Covelli 
il quale e subentrato nella 
Commissione propria al 
principio di gennaio per 
sostituire Vonorevole Fo-
schini che nel frattempo, 
continuando la sua pere-
grinazione fra i partiti di 
destra, era finito nella de-
stra della DC. E la DC a 
questo punto non ha esi-
tato a rinunciare alia pre-
senza nella Commissione 
dell'onorevole Butte, Vu-
nico elemento di sinistra 
della DC, per far posto al-
Vonorevole Covelli. Quin
di alia fine di gennaio ab
biamo assistito all'offensi-
va impostata sulla monta-
tura della fuga dei docu-
menti e cioe la cosiddetta 
fuga della relazione Rossi-
Doria e la fuga di una let-
tera dell'onorevole Schi-
ratti, membro delta Com
missione, mandata all'ono-
revole Dosi». 

A questo punto Natoli 
racconta le vicende — gia 
note — attraverso le quali 
si riusci ad appurare: 1) 
che la < fuga» del docu-
mento Rossi-Doria non era 
affatto xina fuga per il 
semplicc motivo che quel
la relazione non era vinco-
lata al segrcto (tanto e ve. 
ro che Rossi-Doria Vaveva 
gid data all'editore Later-
za per farla pubblicare in 
volume); 2) che la lettera 
di Schiratti era ^tata pre. 
parata negli uffici delta 
Federconsorzi ed era de-
stinata a diventare un ve-
ro " e proprio « appcllo > 
contra la commissione an
ti-trust. 

Su Schiratti c il grave 
cpisodio della sua lettera, 
Natoli racconta: 

€ Abbiamo chiamato In 
causa Vonorevole Schi
ratti c gli abbiamo chicsto 
se era vcro o non era vero 

che quella sua lettera era 
stata preparata : nell'am. 
biente della Federconsorzi; < 
abbiamo posto tre-quattro 
volte questa queslione ma 
non siamo mai riusciti a '»• 
rar fuori dalla bocca dello • 
onorevole Schiratti una so
la paroia: egli ha taciuto, 
non ha mai voluto dire ne 
si ne no. Vonorevole Schi. 
ratti, per chi non lo sapes-
se, e un personaggio che 
ha avuto contatti strettissi-
mi con la Federconsorzi 
fin dai '58: e stato membro 
del Consiglio di ammini-
strazione della FATA, la 
grande organizzazione as-
sicurativa creata dalla Fe
derconsorzi e manovrata 
dall'onorevole Bonomi: e 
intanto, senza smentita 
nemmeno da parte della 
persona piii direttamente 
interessata. k stato prova. 
to che e stata ordita una 
manovra proveniente dal
la " Federconsorzi attraver
so xin deputato della DC, 
per hloccare Vinchiesta sui. 
la Federconsorzi: e stato 
provato anche che Vonore-
revole Schiratti ha cercato. 
di far firmare questa lette
ra anche a quattro-cinque. 
deputati: all'onorevole Al-
pino, liberate, il quale, do
po essersi - consigliato con 
Vonorevole Malagodi. ha ri. 
fiutato di firmare; all'ono
revole De Marzio del MSI 
e ad altr'i due o tre depu
tati d.c. di cxii non d e 
stato detto il nome. :. 

cA questo punto e piii 
che mai provato che ct sia
mo trovatl di fronte ad una 
complessa manovra poli. 
tica la quale mirava ad af-
fossare completamente Vin
chiesta. •,.•' ": V-'": 

« Detto questo vorrei 
concliidere e dare la pas-
stbiltfa r all'onorevole Bu-
setto di dire piii particola-
reggiatamente qualche cn-
sa circa Vandamenta della 
inchiesta sulla Federcon
sorzi: perd prima di dargli 
la paroia vorrei ricordare 
un'ultima cosa: in tutto 
questo periodo noi abbio-
mo in tutti i modi data no-
tizia della nostra azione 
alia stampa attraverso arti-
r.oli e dichiarazioni fatti 
da noi nel corso di due an. 
ni: abbiamo cercata di fa
re in modo che la Commis
sione lavorasse con sere-
nitd e piungesse a realxz-
zare qualche risultato. Deb-
bo dire che malqrado che 
i lavori della Commissio. 
ne siano stati conclusi in 
maniera • casl - repentina 
dalla decisione dell'onore
vole Leone. > e malgrado 
avessimo lavorato in qtie-
sti due anni in condizioni • 
estremamente difficili. di 
fronte ad un fortvtsimo 
ostruzionismo di' cui pa. 
tret darvi ampia comunxca-
zione. di fronte al tentatxvo 
di incamminare Vinchiesta." 
aH'tnrzto. su una strada pu-
ramente accademica (come 
fece Vonorevole Tremello-
ni quando presxedette ,la \ 
Commissione) noi. malgra
do tutto. lavorando can 
arande dilipenza in questa 
Commissione. abbiamo ac-
quisito la convinziane che 
questo tipo di strumento di 
indagini. del Parlamento 
pud dimostrarsi assai titt
le. pud dare la posstbtltta 
al Parlamento di cantrarre 
dei rapporti nuovi con il 
Paese, putt rappresentare 
una strumento di coscienza 
e di indaaine e di prcpara-
zione all'ammodsrnamento 
sia dell'istituto parlamen
tare sia della legislazione. 

L'interroqatorio 

di 
- « L'azxone ' nostra, del 
Partita comunista, non si 
limitcrd ccrto a dare la 
massima pubblicitd a tutti 
i dati di cui siamo in pas. 
sesso. ma cssa guarda piii 
lontano. piii lontano anche 
della campagna elettorale: 
guarda alia prossima lepf-
slntura. guardn alia neces-
sitd di introdurre anche 
madificaziani strutturali 
nello stesso Parlamento ». 

Prendc ora la paroia il 
compagno Busetto, anche 
egli membro delta com
missione: 

* Fino al momento delta 
repentina decisione rivol-
ta a mettere in congedo la 

commissione di inchiesta, 
e alia vigilia degli ultimi 
due intcrrogatori contesta-
tivi. la commissione stes
sa ha potuto raccoglicre 
una serie di dati ed accer
tare dei fatti importanti 
circa la posizione e Vatti-
vita della Federconsorzi, 
anche se, proprio durante 
Vinterrogatorio del princi
pale funzionario e dirigen-
te della stessa federazione. 
il rag. Mizzi, i deputati 
commissari della DC,. del 
PNM e del MSI hanno 
sbarrato Vaccesso ad alcu-
ne vie di indagine da noi 
proposte. 

€ Si trattava di far luce 
fra i rapporti intercorsi tra 
la Federconsorzi e Vammi-
r.istrazione statale, piii pre-
cisamente tra la Federcon
sorzi e i ministeri della 
Agricoltura e del Tesoro. 
Precise domande in tal 
senso con un voto di mag-
gioranza sono state dichia-
rate non ammissibili, non 
pertinenti. -

< Pure, come ho detto, la 
commissione ha potuto rac-
cogliere dati ed accertare 
fatti circa la Federconsor
zi, e gid oggi possiamo in-
trattenervi su alcuni dt es
si. E precisamente: 1) re-
soconti delle gestioni degli 
ammassi; 2) rapporti Fiat-
Federconsorzi nelVambito 
del mercato delle macchi-
ne " agricole; 3) cartello 
SEIFA e accordi SEIFA-
ANIC-Federconsorzi per il 
mercato dei fertilizzanti; 
4) rapporti fra Federcon
sorzi e CAP (Consorzi 

.agrari provinclali); 5) bi-
lancio reale della Feder
consorzi >. 

] 
<E' stato negato da par

te della Federconsorzi . lo 
obbligo per essa di presen-
tare i rendiconti delle ge
stioni di tutti gli anni tra-
scorsi, opponendosi cost al 
puntuale addebito mosso 
alia Federconsorzi dalla 
Corte dei Conti. Si e affer-
mato che tali rendiconti 
debbono essere presentati 
direttamente dai Consor-

' zi agrari prootnciali al Mi-
nistero dell'Agricoltura e 
da questo alia Corte dei 
Conti. Si e ammesso che 
funzionari della Federcon
sorzi, insieme con funzio
nari del ministero • del-
Agricoltura, preparano le 
norme che presiedono alia 
elaborazione dei rendiconti 
delle gestioni. 

< Di fronte a una preci-
$a contestazione che cio 

• avvenendo la Federconsor
zi non poteva non interes-
sarsi a che i Consorzi agra
ri provinciali si attenesse-
ro alle prescrizioni e re-
digessero - i rendiconti in 
modo chiaro ed esaurientc, 
si e risposto che la Feder
consorzi "non era tenuta 
ad esercitare questo con
trollo", e che "si trattava 
di • una seconda fase che 
non interessava la Feder
consorzi". 

« Abbiamo potuto accer
tare che non solo vi e agll 
atti la dichiarazione delta 
Corte dei Conti (delVotto-
bre '62) ma la stessa Fe
derconsorzi si e incaricata 
di smentire se stessa, se e 
rero come e i;ero. che nel
la relazione del suo Con
siglio di amministrazione 
sull'attivitd svolta nel 1958 
a pagina 31 e detto: "Vo
gliamo qui ricordare infi-
ne il delicato e minuzio-
so lavoro svolto dai nostri 
uffici per la rendicontazio-
ne delle gestioni di Stato 
riferentesi alle vecchie-
campagne, che ci augurxa-
mo possa essere tra breve 
definito". 

€ Allorquando e stata 
avanzata da noi la doman-
da se risultava che. nono-
stante le richieste del mi
nistero del Tesoro. i CAP 
su direttiva della Feder
consorzi si sono rifixitati di 
farnire agli ispcttori dello 
stesso ministero notizie 
sulla gestianc degli am
massi. anche questa do-
manda e stata esclusa per
che" dichiarata inammissi-

• bile ». - • 

' La commissione aveva 
due gruppi di dati: sapeva 
che sui complcsso delle 
trattrici nazionali ed este-

re messe sui mercato i trat-
tori FIAT-OM venduti tra-
mite la Federconsorzi rap-
presentavano died anni fa 
il 24 per cento, mentre nel 
1961 rappresentavano il 52 
per cento. Tenendo conto 
solo dei trattori dt produ-
zione nazionale la concen-
trazione aumentava pas-
sando da meno della metd. 
nel 1952 a due terzi nel 
1961. Volevamo avere la 
conferma o meno che la 
natura dell'accordo FIAT-
Federconsorzi era tale da 
configurarsi come un ac-
cordo di un gruppo inte-
grato rivolto ad avere il 
dominio sui mercato. 
• < La conferma ci e venu-
ta dalla lettura della " con-
venzione " tra FIAT e Fe
derconsorzi deposit a ta 
presso la commissione. Con 
essa la Federconsorzi ha la 
esclusiva per tl colloca-
mento dei trattori FIAT 
sui mercato nazionale. Nel
la stessa convenzione inol
tre, dopo Vindicazione del
le intese relative alia col-
laborazione tra FIAT e Fe
derconsorzi — circa la pro-
gettazione, la pubblicita, it 
collocamento delle macchi-
ne — e dopo Vindicazione 
che la Federconsorzi assu
me sempre Vimpegno a so
stituire quei Consorzi agra
ri che non intendessero piu 
approvvigionarsi con trat
tori FIAT eon una propria 
organizzazione di vendita, 
onde garantire alia FIAT il 
collocamento sui mercato 
di tutti i trattori di sua pro-
duzione, all'articolo 6 si di
ce testualmente: "I prezzi 
di vendita della produzio-
ne oggetto della presente 
convenzione verranno de-
terminati dalla FIAT sen-
tito il parere della Feder
consorzi. Tale collabora-
zione verra attuata anche 
per eventuali variaizoni di 
prezzo e di condizioni ge-
nerali'di vendita. quando 
cio fosse ritennto necessa-
rio dalle parti per fronteg-
giare le esiqenze del mer
cato e delta concorrenza " 
(con il che la Federcon
sorzi si fa "garante" del
la FIAT contra qualunque 
possibile minaccia concor-

.renziale - h .d . r j . 

< E che tale accordo fosse 
destinato a realizzare il do
minio del mercato e stato 
comprovato dal fatto, ac-
certato dalla commissione 
di inchiesta, che nonostan-
te la vantata diminuzione 
dei prezzi interni che la 
FIAT avrebbe attuato tra-
mite la convenzione con la 
Federconsorzi, la barriera 
doganale di protezione del
le macchine FIAT rispetto 
alia produzione estera si i 
mantenuta elevata anche 
dopo Ventrata in vigore del 
MEC. in quanto cio che e 

. diminuito nel dazio ad va
lorem e stato coperto e su-
perato dai piii alti coeffi-
cienti di conguaglio. 

« Sui fertilizzanti la po-. 
sizione del rag. Mizzi e 
stata sorprendente. E' stata 
ammessa Vesistenza di due 
convenzioni: 1) la conven
zione con cui il trust cileno 
di nitrato di soda ha affi-
dato alia Federconsorzi la 
esclusiva delta vendita di 
tale prodotto sui mercato-
italiano; 2) la convenzione 
AN1C- Federconsorzi > con 
cui quest'ultima ha ottenu-
nuto Vesclusiva di vendita, 
per un periodo di otto an
ni, di tutti i tipi di ferti
lizzanti che vengono pro-
dotti dall'industria dl Sta
to. I • testi di queste due 
convenzioni sono agli atti 
delta commissione di in
chiesta. 

< E' stata perd negata Ve
sistenza dell'intesa di car
tello piii vasta e piii impor-
tante, quella intervenuta 
tra la SEIFA (Montecatini, 
Vctrocakc, Edison, Caff a-
ro, e Rumianca), VANIC e 
la Federconsorzi. Questa 
intesa e intervenuta tra i 
< grandi > dei fertilizzanti. 
Infntti Montecatini. Edi
son, Tcrni. Rumianca. Caf-
faro e ANIC controllano il 
94 per cento dell'offerta di 
concimi azolati, it 652 per 
cento del concimi fosfatici, 
it 913 per cento dei com
plessi prtmari. il 94 per 
cento del complessi ternari. 

1 c Tale intesa con il prin

cipale canalc di vendita, la 
Federconsorzi, era dirctta 
a raggiungere nn regime di 
stabilizzazione dei prezzi 
dei concimi sui mercato, 
dopo la lotta interna avve
nuta tra il 1958 e il 1959 
tra ANIC e Federconsorzi 
da una parte e la SEIFA 
dall'altra. 
• « Con questo accordo ve-
niva accentuato il predo-
minio della Federconsorzi 
sui mercato all'ingrosso e 
si aumentava la partecipa-
zione dell'industria priva-
tn alia fornitura dei ferti
lizzanti attraverso i canali 
federconsortili. L'esistenza 
di questo accordo e con-
fermato dal prof.G. Orlan
do nella nota depositata 
presso la commissione sui 
fertilizzanti, ma anche dal 
CIP, seppnre indiretta-
mente. 

• Dai dati e dalle infor-
mazioni pervenute alia 
commissoine di inchiesta si 
e saputo che nella seduta 
del 16 luglio 1960 della 
Commission consultiv a 
presso il CIP. riunitasi per 
fissare i prezzi dei conci
mi della campagna 1960-61 
il segretario generale del 
CIP ebbe a dichiarare che 
aveva seri dubbi circa la 
compatibilitd con la pre-
senza dell'accordo SEIFA-
ANIC-Federconsorzi e un 
regime di libera concorren
za. D'altra parte gli ispetto-
ri del CIP hanno potuto co-
statdre che nelle sue fab
briche di concimi la'Feder-
consorzi produce a costi in-
feriori, seppur leggermen-
te, a quelli di altre Indu
strie: ma la Federconsorzi 
non ha fatto nulla per far 
prevalere nel CIP, come 
dato di partenza, questi 
suoi costi. 

< E' stato ammesso chia-
ramente dal massimo diri-
gente della Federconsorzi, 
che questa preleva tangen-
ti sugli scambi di prodot-
ti che avvengono tra con
sorzi e consorzi provinciali 
(per i mangimi, le semen-
ti, ecc). E' stato ammes
so che tuttora vi sono 21 
consorzi agrari provinciali 
retti da gestioni commis-
sariali e che Vi sono 4-5 di-
rigenti nazionali della Fe

derconsorzi che reggono 
questo commissariato. Al
cuni di questi funzionari 
reggono anche due com-
missariati contemporanea-
mente. E' stato negato che 
i direttori dei CAP siano 
funzionari della Federcon
sorzi, ma e stato ammesso 
che tutti vengono da un 
ruolo nazionale preparato 
dalla Federconsorzi (!). 

« Poiche la Federconsor
zi ha un complesso di im-
pianti e attrezzature di ri-
levante portata e un fattu-
rato • che supera quello 
della Montecatini (secon
do quanto afferma VOrlan-
lo, nel 1960 la Federcon
sorzi ha avuto 245 miliardi 
di fatturato, la Montecati
ni 167, la Finmeccanica 
150) la commissione ha 
chiesto di avere dalla Fe
derconsorzi un bilancio 
globale consolidato dello 
stesso Ente come di una 
vera e propria "holding". 

« La commissione non ha 
perd potuto avere un tale 
bilancio. J5T stato risposto 
che la Federconsorzi e una 
cooperativa di secondo gra-
do il cui capitate attualc 
e ancora di 4 milioni c 
mezzo (!) ». 

Le domande 
dei giornalisti 
j4Ic»nj giornalisti hanno 

poi fatto delle domande. 
Eccole* 

BADVEL (€UnitA>): 
€ Sulla questione dei rap
porti dei consorzi agrari 
con le cooperative agricole 
e sui tipo di concorrenza 
illegittima che spesso cser-
cilano i consorzi agrari net 
confronti delle cooperative 
si c parlato in commis
sione? ». 

Ha risposto il compagno 

Adamoli: < Si e discusso 
molto di questa questio. 
ne. Noi abbiamo dei dati 
contcstati al rag. Mizzi, se
condo i quali cooperative 
che hanno applicato dei 
prezzi dioersi da quelli im-
posti dal cartello dei con. 
cimi, assai piii bassi. non 
hanno piii ottcnuto la for
nitura da parte delle gran
di aziende produttrici. 
Questa e una verita che 
non c stata contestata». 

II compagno Busetto ha 
a sua valta precisato: « La 
damanda rivotta intcessa, 
in modo particolare una 
questione che e cmersu nel 
corso dei lavori della com
missione, e cioe che la Fe
derconsorzi avrebbe eser-
citato un vero e provrio 
ricatto nei confronti delle 
cooperative per quanto ri-
gu-arda la possibiiita da 
parte di tutte le coopera
tive di pagare ai consorzi 
chimici e fertilizzanti prez
zi inferiori a quelli prati-
cati dalla grande conccn-
trazione '• industriale. Le 
cooperative acquistacano i 
fertilizzanti in grande mi-
sura e ricevevano dcter-
minati sconti di cui fo.ee-
vano godere i benefici an
che ai loro associati Ad 
un certo punto sono inter-
venuti i consorzi agrari 
vietando di fare questa 
operazione, pena Vinterru-
zione del rifornimento di 
fertilizzanti alle stesse 
cooperative. Mizzi su que
sta questione non hu rispo
sto ma il fatto e stato con-
fcrmato attraverso altii in
terrogator >. 

; AGENZIA « IT ALT A v 
< Con queste comuninazio-
ni che fate al pubblico ri-
tenete di aver violato il se-
greto istruttorio delln vo-
stra commissione? > 

NATOLI: « La nostra ri-
sposta e questa: durante 
tutto questo tempo abbia
mo rispettato rigorosamen-
tc il riserbo che era a noi 
richiesto nella fase ; n cui 
la commissione lavnrava 
con i poteri dell'autoriid 
giudiziaria. Del resto le in
dagini compiute sulla co
siddetta fuga hanno am-
piamente dimostrato che i 
commissari comunisti era-
no qssolutamente fuori di 
ogni possibiiita di sospetto. 

< D'altra parte non pud 
sfuggire che in questo mo
mento ci troviamo in una 
situazione del tutto nuova 
e cambiata per il fatto che 
vi e stato un intervento 
di forza che ha modifi-
cato tutti i dati della si
tuazione. ..} • 7. 

« Questa e una situazio
ne che non possiamo ac-
cettare. Di fronte a una si
tuazione come questa noi 
ci sentiamo svincolati dal-
Vobbligo del riserbo, e 
quindi in questa riunione 
abbiamo fornito alcuni dati 
che abbiamo stralciato fra 
i numerosi che sono a no
stra disposizione per indi-
care con precisione i reali 
motivi che hanno portato 
la DC e la presidenza del
la Camera, a soffocare la 
inchiesta sulla Federcon-
sorzi >. 

TERRACINI aggiunge 
una precisazione: « La ri-
sposta data e pcrfettamen-
te pertinente, ma - penso 
che sia opportuno aggiun-
gcre qualche altra cosa: i 
vero che nella situazione 
di fatto che si • e creata, 
quand'anche avesse valore 
il vincolo del segreto d'uf-
ficio, politicamente ci si 
potrebbe ritenere spintx ad 
affrontare i rischi conse-
gucnti pur di rendere un 
servizio at Paese. 

< Ma sui piano giuridico 
il segreto k corrclativo a 
quella determinata istan-
za giuridica la quale agi-
sce c funziona nei confron
ti degli atti che essa ha ac-
quisito in quanto e auto-
rita. Quando, con un atto 
imperativo, questa istanza 
investita di potere giudi-
ziario vicne di fatto annul-
lata, e chiaro che il segrc
to d'ufficio che valeva 
quando quella autorita era 
stata costituita e funziona-
va, si dissolve e si dispcr-
dc e tutto cio che ha fat
to pcrde il suo xialore di 
riserbo c diventa materiei-
le di ardine camunc che 
pud essere acccssibilc e 
diffuso a seconda delle ini-
ziative che si pottono 

{ prendere: 
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